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韩闻放12岁成上交音乐会独奏家
! 沈次农
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! ! ! !上海交响乐团近年频频邀请国外音乐大师
参与演出，令乐迷兴奋不已，票房也常爆满，一改
以往国内乐团出票普遍不佳的窘况。孰料上周六
的一场演出，“上交”请来的独奏家韩闻放年仅 !"

岁，让观众普遍不解：名既不见经传，也没见是哪
届国际比赛的获奖者，怎么就坐上“上交”的独奏
席呢？何况还是指挥家陈燮阳的指挥？

然而当贝多芬《第一钢琴协奏曲》的琴声
响起，大家就安静了。“有力的触键、清纯的发
音、平稳的节奏，韩闻放的琴声引导我们进入
‘乐圣’清新美丽的音乐世界”，资深乐迷刘蔚
在音乐会后回到家里这样写道。

其实我听韩闻放的琴不是第一次。去年
在一个地区少儿钢琴比赛当评委，第一名就是
韩闻放。当时就觉得他与其他选手相比差距

好大，像是专业学校的学生。一问，说来自北
京，便未深究。这回知道了，原来韩闻放的那个
第一名，只是他许多第一名中的一个。有些比
赛由琴行主办，最高奖往往是一台钢琴。而韩
闻放家里已经有 #台钢琴是他“捧”回的奖品。

韩闻放的学琴经历也与众不同：生于辽
宁鞍山，家里并无音乐背景，母亲是做幼儿早
期教育的。只是因为觉得音乐对幼儿的大脑
发育有帮助，便让他学钢琴。$岁那年参加刘
诗昆幼儿园的钢琴比赛，一不小心就拿了第
一名，引起刘诗昆的注意，建议他到北京学
习，于是举家到北京。
音乐的天空从此对他敞开。听母亲说，韩闻

放从小学琴不用她操心。而这个孩子对学习也
特别专心，学得特别快，还特别愉快。由于父亲

工作的原因，他家多次在北京上海之间来回搬
迁，母亲说像随军家属一样，这里住两年那里又
住两年。于是韩闻放只得到处拜师。奇怪的是他
虽然面临不同的教师，琴技却天天向上，丝毫没
有因教师不同而左右摇摆，停滞不前。不过为他
上课的也都是业界鼎鼎大名的音乐教授，比如
上音的吴志杰、林尔耀、杨晏如，北京的邵丹、丁
柬诺等，甚至傅聪、陈宏宽也为他上过课。虽然
知道名家都各有特点，看法常常迥异。但韩闻放
小小年纪，似乎也懂得兼收并蓄，博采众长。总
之随年龄的增长，琴弹得越来越深，受到的关注
也越来越多。而韩闻放始终处于多位教授的授
课中，并不像多数琴童只认准一个老师。
终于有一次他有机会弹琴给余隆听，同样

受到称赞。这是去年的事。不久就接到余隆的邀

请，让他参加上海交响乐团“完全贝多芬”的系
列音乐会演出。韩妈妈闻讯大感惊讶，因为她打
听到参加这个系列演出的钢琴家都很大牌，比
如许忠、张昊晨等。在他们面前，韩闻放算什么
呢？但余隆心里有底。第一次与乐队合奏后，陈
燮阳高兴地对韩妈妈说：“没问题，很好。”

! ! ! !托马斯（%&'()*+ ,&+-./ ,(.0)-，
乐迷简称 %,,）与旧金山交响乐团访
沪，在东艺连开两场音乐会。本人慕
名而去，感到实至而后名归。

我们多少都听过名指挥与名乐团
的合作，效果却“没那么好”的演出。客
席指挥在不同乐队间飞来飞去会增添
不确定性，首席指挥频繁跳槽也不少
见。而要真正塑造一种交响乐风格，除
非指挥与乐队长期磨合，否则很难做
到。%,,成为旧金山交响乐团的掌门
人已 !1年，如此稳定的合作，在今天相
当罕见。

%,,最拿手的是现代音乐和马
勒，!!月 !$日音乐会却近似“拉赫玛
尼诺夫专场”———《帕格尼尼主题狂想
曲》与《第二交响曲》，这让我感到新鲜。

在“狂想曲”中，指挥与乐队呈现
了在老一辈名家手中才能听到的东
西：细节中的千锤百炼，乐队音响整
体上的凝聚感。演奏家们不仅技术高
超，更能够进一步超越技巧，达到深
深的默契。%,,像外科医生那样，细
细剖析作品迷人的管弦乐法，而非一
味推动浪漫情感的奔流。他维持乐队
与独奏钢琴的平衡十分用心。王羽佳
的演奏也可谓精彩。她弹出漂亮的音
色，颗粒分明而不枯干。无论抒情还
是“放电”，钢琴家都能尽职尽责。
《第二交响曲》的演奏更精彩。此

曲秉承柴科夫斯基的浪漫风格，但比
老柴多出一份散文式的感怀。作曲家
沉浸在阴郁而宽广的抒情性中，直到
后两个乐章才渐渐走了出来。%,,与

旧金山乐团的风格特点完全浮现，我称其为
“凝练与集中力的美”。乐队音响从不铺张，每
一组乐器的音色皆美，但无论在线条的塑造，
还是整体的音响造型方面，他们首先注重的
不是表现气势或美声，而是追求一种凝练感，
一种音响的品格。
乐队似乎能在每一细节上都保持高度的

集中力，演奏有一种非凡的专注。细节之美好
像一刀刀被雕刻出来，同样可贵的是含蓄，却
极敏锐的节奏感。抒情的旋律在全奏中流淌
时，音乐的外观总是内敛的。可在情感的表达
上，又能切中要害。尤其第三乐章，作曲家的
旋律天才登上高峰，演绎者的音乐表现亦达
顶点。那个美妙的旋律最初出现时，听者的心
大概已经被它俘虏了。整个乐章表现出非凡
的控制力，尾声渐弱的效果令人心荡驰，如果
不是太过陶醉的话，我都想在乐章间鼓掌。
一首不算热门的交响曲最终竟赢得全体

起立鼓掌。事实证明，要攀登交响乐艺术的高
峰，明星组合仅是第一步，排除万难，追求稳
定而有成效的合作才是关键。

! ! ! !一年一度的上海爵士音乐周已经结束，
尽管演出阵容中有大牌明星劳拉·费琪，有
集爵士、古典和吉普赛风格于一身的小提琴
家罗比·拉卡托斯，但我感兴趣的却是来自
美国的女歌星珍·梦海（2)/* %./(*&34。

数年前曾听她的圣诞歌曲 56《,(*

7*)-./》（季节），一下就被她另有一功的多
元风格所吸引。随后我就常在网上寻找她
的录音欣赏。珍·梦海被认为是传统意义上
的爵士歌手 8区别于歌舞厅或百老汇式歌
手4。她的嗓音无瑕如玉，甜美却不腻俗。她
常常让伴奏停息，独自低叹轻吟，然而其古
典功底的假嗓音排除了慵懒之情，令人屏
息细品。珍·梦海的音乐形式融合了上世纪
9:———#:年代爵士乐中的多种流派，甚至
包括音乐剧、拉丁、波萨·诺瓦等多种风格。
她常在同一首歌里涵有几种风格，而又在
不同场合唱同一首歌，却“面目全非”。有时
慢歌唱快，有时快歌也变成徐徐倾诉，变化
无穷。

珍·梦海生于 !;11 年，成长于纽约长
岛的一个音乐世家。祖母和姑妈都是专业
歌手，父亲弹班卓琴，哥哥是摇滚吉他手，
她自己则学单簧管。少女时她就梦想将来
投身爵士乐，她的偶像是当时被称为爵士
歌坛第一夫人的艾拉·费兹杰拉德（<++)

=&3>?*@)+A）。
!;;;年她从曼哈顿音乐学校获得音乐

学士学位。第二年她便出了第一张专辑
《B*C*@ B*C*@ D)/A》（忘忧谷），此专辑在
E&++F.)@A（公告牌）爵士榜单上停留了一年
多。"::!年发行的《5.0* 6@*)0 G&3( %*》
8梦海4专辑，第一周进榜即获 E&++F.)@A 爵士

榜冠军，并蝉联 !9周。"::!———"::"年展开
欧美巡回演唱，反响热烈。她的韵味被媒体
誉为“继艾拉·费兹杰拉德之后最美的爵士
女声”。

听珍·梦海的现场，感受到的魅力大大超
越其唱片。凭借即兴发挥，她可以将一首歌曲
的篇幅扩容近一倍。先来一个长长的即兴引
子作铺垫，使听众耳熟能详的优美主旋律千
呼万唤始出来。主歌唱了一段，即兴好戏出
场，有时还要请钢琴、贝司、爵士鼓各献一番
即兴身手。音乐会上她唱了那首她两岁时就
学会的《HC*@ ,(* I)&/F.J》（飞越彩虹），其
中的即兴段，在钢琴轻击的碎音伴随下，珍·
梦海的迂回淡雅的低吟，将听众带进梦幻的
意境。

即兴是爵士乐的灵魂，即兴也正是珍·
梦海的灵魂。

! ! ! !由市教委、上海国际艺术节中
心主办，上海大学承办的“":!"首
届上海市高等学校‘恺撒堡杯’钢
琴比赛”K 于 !!月 !L日在贺绿汀
音乐厅举行决赛暨颁奖音乐会。

全市五十多所高校近四百名
选手经过初赛、复赛的激烈角逐，
产生由复旦、交大、同济、东华、上
大 # 所高校的 ; 名选手进入决
赛。最终，独奏组的复旦大学平由
植、四手联弹组的上海大学张小
雨与钱晨琳、双钢琴组的张小雨
与陈遇安摘取各组桂冠。

本次比赛突破了通常单纯以
演奏为形式的局限，以多种形式
诠释钢琴演奏艺术的魅力。同时
为体现参赛者的综合素质，增加
音乐即兴演奏的项目，以考察选
手对音乐的理解力、创造力和表
现力，包括对美术、文学、电影等
其他艺术领域的感知能力与审美
能力，对参赛者的艺术修养与音
乐创意表达提出了较高的要求。

决赛当日，著名指挥家曹鹏
执棒城市交响乐团，与三位独奏
获奖者合作演奏钢琴协奏曲。

! ! ! !语言第一，还是音乐第一？这是格鲁克歌
剧改革时就出现的争论命题，是一个纯艺术
的命题。

音乐家弗拉曼德认为应该是音乐第一，
诗人奥里维认为应该是语言第一，两人把争
论聚集到主人公伯爵夫人玛德琳身上，因为
两人都爱着玛德琳。如果她同意谁的观点，那
么也就意味着谁赢得玛德琳的爱情。虽然玛
德琳有些偏向音乐，但感到语言同样重要，她
感到难以抉择……

这就是理查·施特劳斯的最后一部歌
剧《随想曲》的故事情节。在歌剧创作领域，
理查·施特劳斯向以题材、风格多变著称。
最初他以激进前卫的《莎乐美》《埃莱克特
拉》震动乐坛，后又迅即“倒退”转向温文愉
悦、诙谐幽默的传统形态《玫瑰骑士》；他既
有半人半神的《阿里阿德涅在拿索斯》《没
有影子的女人》，也有维也纳世俗风情的
《阿拉贝拉》……

当《随想曲》于 !;$"年 !:月 "L日在慕
尼黑首演时，更让人有些摸不着头脑。想想

吧，那时欧洲硝烟弥漫、腥风血雨，二战正处
于关键时刻，被称为二战转折点的斯大林格
勒战役正胶着对峙，而施特劳斯却在此时拿
出一部如此风花雪月、谈艺论道的歌剧，似
不食人间烟火者所为。于是有人认为，这是
施特劳斯故意为之，因为从二战开始后，他
的处境越来越尴尬。他既不想为纳粹搽脂抹
粉，又不能得罪纳粹，唯一的出路也只能“纯
艺术”了。
相比较他的一些热门歌剧，如《玫瑰骑

士》《莎乐美》等，《随想曲》的上演率并不很
高，这主要缘于它独特的品格和演唱的难度。
欣赏《随想曲》这样的歌剧，不是听热闹，而是
品门道，需静心玩味。还有一点很重要，全剧
要有一位色艺双全的大牌女高音（饰演伯爵
夫人玛德琳）镇场。
前辈德国女高音施瓦茨科普夫曾是伯爵

夫人的不二人选，她不仅在舞台上演过，还录

过唱片。然而对当今的乐迷来说，没有戏剧性
的情节、没有动人的唱段，要静心坐听两个半
小时并非易事。现在唱片市场上有两款 6M6

《随想曲》比较引人注目，一是 !;;9年由卡娜
娃主演的旧金山歌剧院版；一是 "::$年由弗
莱明主演的巴黎国家歌剧院版。卡娜娃和弗
莱明都是演唱施特劳斯的高手，且容貌端庄。
然两者比较，还是卡娜娃更胜一筹。说实话，
我对卡娜娃的嗓音一直不敢恭维，尤其是她
演唱的意大利歌剧、法国歌剧，总感觉用嗓没
有到位，差那么一点火候。但她的身材仪表、
天生丽质，绝对是风姿绰约、风采迷人，在歌
剧舞台上可以说是万里挑一。她的这些综合
优势，终于在玛德琳身上得到了充分的、淋漓
尽致的、浑然天成的体现。如果说她在《玫瑰
骑士》中的元帅夫人还有人可以一比的话，那
么她在《随想曲》中塑造的伯爵夫人，恐怕很
难再有人能超越她了。
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!!月 !"日起售票

即兴是她的灵魂
———听爵士女星珍·梦海的现场表演

! 许锡铭

理查的《随想曲》 ! 任海杰

! ! ! !问! 我的双声道系统用的是小型台式音

箱!低音少了点!但又不打算更换音箱" 有人

建议添一个有源低音炮! 我想先咨询下是否

可行# 效果会好么#

答!如果对低音播放没有过高的要求，添

低音炮是完全可行的，只是需要有经验者调
整低音炮的摆位和频率设置参数，将台式箱
和低音炮两者的低音频率合理地衔接起来。
如果缺乏经验，会感觉难度较大，有可能产生
低音的重叠、抵消或衔接不上。

在挑选低音炮时，尽可能选购知名品牌，
否则有可能仅仅加强了低音响度而低音的频
率并没有真正降低。
低音效果较好的高保真音箱为了达到较

低的低音频率，一般是在箱体内安置合适的
低音单元，然后设计精密的分频器和箱体来
完成低音的重放。这种结构要优于外置低音
炮的方式。

心在歌唱"""亲民音乐会 12月 15日
上海音乐厅
卢凯彤音乐会 12月7日 浅水湾文化艺
术中心
#$!%新年音乐会 12月31日-1月1日
艺海剧院
&$'%新年音乐会 12月28日 贺绿汀音乐厅

订票热线!()&%**

Q&A
用低音炮弥补小音箱的低音 朱大钢 主持

音响
问答


